

## **BAB V**

### **SIMPULAN DAN REKOMENDASI**

Bab terakhir ini berisi kesimpulan yang diperoleh berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan. Selain itu peneliti juga akan memberikan rekomendasi yang diberikan bagi beberapa pihak. Uraian dalam bab lima ini antara lain sebagai berikut :

#### **5.1 Simpulan**

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah diuraikan pada bab sebelumnya, maka dapat disimpulkan bahwa :

1. Implementasi Pendidikan Holistik Berbasis Karakter (PHBK) dimulai dengan persiapan pembelajaran, yang dalam hal ini sebelum melaksanakan model PHBK, ada yang harus dilakukan yaitu guru yang mengajar di lembaga tersebut harus mengikuti pelatihan terlebih dahulu agar memiliki pengetahuan dan pemahaman yang cukup tentang Pendidikan Holistik Berbasis Karakter (PHBK). PHBK ini menekankan pada 9 Pilar Karakter, agar anak mengetahui hal yang baik, memahami hal yang baik, dan melakukan hal yang baik. Selanjutnya mempersiapkan rencana pembelajaran yang akan digunakan sesuai kurikulum 2013 berupa Rencana Pelaksanaan Pembelajaran Harian (RPPH), media yang akan digunakan dan penilaian yang digunakan. RPPH dibuat oleh TK dengan mengacu pada panduan modul PHBK yang didapatkan ketika Pelatihan PHBK, media yang digunakan yaitu buku 9 Pilar karakter, boneka tangan, Buku panduan guru, CD lagu-lagu, dan APE dalam.
2. Pelaksanaan pembelajarana yang dilakukan yaitu kegiatan pagi, gerak dan lagu, pembukaan, berdoa, berita pagi, jurnal, pilar, inti, refleksi harian, berdoa dan membaca buku cerita. Adapun penilaian yang dilakukan yaitu penilaian yang digunakan berupa portofolio presentasi hasil kerja secara verbal bermain peran menjawab pertanyaan dengan lisan atau berdiskusi
3. Pendidikan Holistik Berbasis Karakter memiliki khas yaitu dengan menekankan 9 Pilar karakter dan menggunakan media buku buku karakter

9 Pilar, dan buku-buku cerita beragam karakter, CD, Boneka Tangan, APE dan Modul PHBK.

4. Model Pendidikan Holistik Berbasis Karakter (PHBK) dapat membantu guru dalam pembelajaran sehari-hari dan mempermudah pelaksanaan pembelajaran karena ada panduan khusus, jadwal kegiatan sesuai dengan panduan yang ada. Dan model ini dapat diterima oleh anak-anak dengan bisa dilihat dari kebiasaan sehari-harinya, mereka mengikuti semua aturan yang ada, walaupun masih ada beberapa anak yang belum bisa mengikuti, namun ada usaha untuk berubah..Berdasarkan penelitian yang telah diuraikan dapat disimpulkan bahwa pada proses penerapan model ini ada perubahan pada sikap disiplin jadi lebih berkembang. Model Pendidikan Holistik Berbasis Karakter ini dapat mengembangkan sikap disiplin. Perubahan sikap tersebut tidak terlepas dari adanya unsur-unsur peraturan, pembiasaan, penghargaan, bimbingan, pengawasan dan konsistensi dalam penerapan model Pendidikan Holistik Berbasis Karakter.

## 5.2 Rekomendasi

Berdasarkan hasil penelitian, penulis memberikan saran demi kemajuan dan juga untuk memberikan gambaran kepada pihak-pihak tertentu tentang Analisis Implementasi Pendidikan Holistik Berbasis Karakter (PHBK) dalam mengembangkan sikap disiplin anak. Adapun rekomendasi yang diberikan yaitu kepada :

1. Kepala Sekolah

Melalui penelitian ini peneliti berharap agar kepala sekolah dan guru hendaknya selalu berupaya untuk lebih mencari dan mendapatkan wawasan tentang Pendidikan karakter untuk anak. Salah satunya dengan mengenal model Pendidikan Holistik Berbasis Karakter (PHBK) ini

2. Guru PAUD

Semua guru yang ada di TK ini memahami tentang model karakter ini dan alangkah baiknya apabila tidak hanya dua orang guru yang

mengikuti pelatihan, namun semua guru yang ada bisa ikut pelatihan juga. Dan sebaiknya model ini diterapkan dari mulai tahun ajaran baru agar pembiasaan-pembiasaan perilaku disiplin berlangsung lama, dan perubahannya akan banyak terlihat.

3. Dinas Pendidikan dan Organisasi Pendidikan

Diharapkan adanya pelatihan-pelatihan dan workshop tentang model karakter ini, lebih dimudahkan lagi dan diketahui oleh banyak orang, sehingga guru – guru yang ada di daerah mengetahui informasi dan bisa mengikutinya.

4. Bagi peneliti selanjutnya

Hasil penelitian ini diharapkan dapat menjadi masukan atau pijakan bagi peneliti selanjutnya. Dan disarankan untuk lebih menggali lebih dalam lagi mengenai hal-hal yang perlu diungkap dari model ini, yaitu sikap karakter lainnya selain disiplin.